
Hessischer Kegler- u. Bowling-Verband e.V 
Sektion Bowling - Vorstand – Sektionsschriftführerin Nicole Schrank 

Niederschrift des Protokolls der Sektionsversammlung-JHV- Bowling 

am 10. Februar 2024 um 15:00 Uhr im Konferenzraum der Bowling World 
Eschersheim 

 

Anwesende siehe separate Anwesenheitsliste 

Top 1 Begrüßung / Totengedenken  

Am 10.02.2024 fand im Konferenzraum der Bowling World Eschersheim, der diesjährige Sektionstag 
(JHV) der Sektion Bowling statt. Eingeladen waren alle Vereinsvertreter der hessischen 
Bowlingvereine. Um 15.10 Uhr eröffnete der Sektionspräsident Stefan Dreher die Versammlung. Er 
begrüßte alle Anwesenden. Als nächstes bat Stefan Dreher um in einer Schweigeminute den im 
vergangenen Jahr von uns gegangenen Sportkameraden zu gedenken.  

Top 2 Feststellung der a) Tagesordnung mit Genehmigung 

   b) fristgemäße Einladung 

   c) Stimmberechtigung 

a) Die Tagesordnung wurde ohne Änderung angenommen 

b) Die Einladung war fristgerecht auf der Homepage des HKBV veröffentlicht.  

c)  24 Vereinsvertreter sind anwesend, gesamt 27 Vereinsstimmen, der Vorstand und 
Vereinsvertreter hatten gesamt 10, somit gab es Stimmenabgabe 37, davon reichten 19 Stimmen für 
die einfache Mehrheit und 25 für 2/3. 

Top 3 Ehrungen 

Es stand dieses Jahr nur eine Ehrung von Edgar Müller an, da er aber nicht anwesend war, wird diese 
Ehrung vertagt. 

Top 4 Jahresberichte des Sektionspräsidenten und der Ressortleiter 

Alle Berichte der Ressortleiter sind zum Nachlesen auf der Homepage des HKBV hinterlegt. 

Der Bericht des Präsidenten war verspätet und wird in der Sitzung verlesen. 

Top 5 Aussprache zu den auf der Homepage des HKBV veröffentlichten Berichten 

Kurzer Austausch über Gelder die von der DBU nicht an die Sektion Bowling ausgezahlt wird, der 
neue Präsident wird sich über die Verteilung der Gelder und über das Negativergebnis der Sektionen 
Classic und Schere beim Verbandspräsidenten informieren. 

Top 6 Bericht der Kassenprüfer 

Bevor der Bericht des Kassenprüfers verlesen wird, erläutert der Schatzmeister seinen Kassenbericht, 
fragen über zu hohe Ausgaben beim Punkt „Kosten Sport“ werden beantwortet, hierbei handelt es 
sich unteranderem über die Kosten der Wimpel. Die Anregung das der Vergleich Obleute zwischen 



Bowling und Keglern wird aufgeführt, ist aber nicht in diesem Kreis zu lösen und sollte mit dem 
Verband geklärt werden. Planung 2024 wurde einiges zusammengestrichen, unter anderem wurden 
nur 100 Euro für Ehrungen und Schenkungen genehmigt, was zu wenig ist. Hierzu muss ein Nachtrag 
beantragt werden. Jahresrechnung und der Etat 2024 ging vorab an die Vereinsvertreter. Der 
Kassenbericht 2023 sowie die Kassenbücher lagen vor der Sitzung aus. 

Anmerkung von der Versammlung zur Erhöhung der Ligameldegebühren: Die Erhöhung der 
Gebühren wurde den Vereinen nicht angekündigt, sondern einfach umgesetzt. Es sollte zumindest 
vorab darüber informiert werden, mit einer Erläuterung der Gründe. Der Vorstand nimmt die Kritik 
an und bestätigt, dass es in diesem Jahr keine Erhöhung gibt und endschuldigt sich fürs Versäumnis. 

Kassenprüfbericht Thilo Hospe hat die Prüfung alleine durchführen müssen, da Herr Marcel Barth ins 
Ausland ausgewandert ist und keine Möglichkeit hatte bei der Prüfung dabei zu sein. Herr Hospe ist 
leider an der Sitzung nicht persönlich anwesend, hat aber im Vorfeld den Präsidenten informiert und 
seinen Bericht schriftlich verschickt. Dieser wird verlesen. 

Top 7 Entlastung des Vorstandes 

Die Entlastung des Gesamtvorstanden wird beantragt.  Die Entlastung wurde von der Versammlung 
erteilt und einstimmig vorgenommen. 

Top 8 Wahl einer Wahlkommission Vorgeschlagen aus der Versammlung werden Stefan Dreher, 
Christian Modenbach und Helge Schröter.  Abstimmung Einstimmig 

Top 9 Neuwahl des Sektionsvorstandes 

Posten Name Abstimmungsergebnis Annahme ja/nein 
Sektionspräsident Damian Machura 1 Gegenstimme 

4 Enthaltungen 
ja 

Sektionsvizepräsident Björn Siebert einstimmig bei  
3 Enthaltungen 

ja 

Sektionsschatzmeister Hans-Joachim Schley einstimmig ja 
Sektionssportwart Michael Friedrich   einstimmig bei 1er 

Enthaltung 
ja 

Sellv. 
Sektionssportwart 

Jens Otterbein einstimmig bei 1er 
Enthaltung 

ja 

Sektionsseniorenwartin Lucia Wolf    einstimmig ja 
Sektionsschriftführerin Nicole Schrank einstimmig ja 
Sektionspressewart Posten wurde nicht besetzt, da keine Kandidaten gefunden 
Sektionsjugendwartin Gabriele Brandes einstimmig bestätigt ja 

 

Ralph Rothenbacher wurde vorgeschlagen, hat aber abgelehnt 

Top 10 Neuwahl der Mitglieder des Sektionssportausschusses 

Posten Name Abstimmungsergebnis Annahme ja/nein 
Ligawart Posten wurde nicht besetzt, da keine Kandidaten gefunden. Damian 

Machura macht diesen Posten kommissarisch weiter.  
Ranglistenwart Michael Kiefer einstimmig ja 
Turnierwartin Lucia Wolf einstimmig bei 1er 

Enthaltung 
ja 

 



Bei der Wahl für die Vereinsvertretern musste erst ein Dringlichkeitsantrag gestellt werden. Der 
Antrag lautet, ob es einen Antrag für einen 3. Vereinsvertreter zugelassen wird                                                                            
36 dafür/0 Enthaltung/1 Gegenstimme. 

Antrag zu einem 3. Vereinsvertreter wird zur Abstimmung gebracht und mit einer Gegenstimme 
angenommen. 

Die Wahl der Vereinsvertreter findet im Block statt: 

Posten Name Abstimmungsergebnis Annahme ja/nein 
Vereinsvertreterin Sylvia Meurer einstimmig bei 1er 

Enthaltung 
ja 

Vereinsvertreterin Renate Heeg ja 
Vereinsvertreter Björn Siebert Ja 

 

Top 11 Neuwahl der Mitglieder des Rechtsausschusses 

Die Wahl der Rechtsausschussmitglieder findet im Block statt: 

Posten Name Abstimmungsergebnis Annahme 
ja/nein 

Rechtsausschussmitglied Alexander Hohmann einstimmig bei 1er 
Enthaltung 

ja 
Rechtsausschussmitglied Michael Reich ja 
Rechtsausschussmitglied Elaine Brookes-Kiefer ja 
Ersatzmitglied des 
Rechtsausschusses 

Ralph Rothenbacher ja 

 

Top 12 Neuwahl der Kassenprüfer und der stellv. 

Die Wahl der Kassenprüfe findet im Block statt: 

Posten Name Abstimmungsergebnis Annahme ja/nein 
Kassenprüfer Bernd Spiegler einstimmig bei 1er 

Enthaltung 
ja 

Kassenprüfer Michael Reich ja 
Ersatzkassenprüfer Dominik Reuss Ja 

 

Top 13 Bestätigung des Sektionsjugendwart  

Gabi Brandes wird als Jugendwartin bestätigt  

 

Kurze Pause, in dieser Pause gibt der Verein FVV Volleyball ihr 1 Stimmrecht zurück und verlässt die 
Sitzung 16:15 Uhr 

Neue Stimmenrecht Anpassung: 26 Vereinsstimmen + 12 Vorstand/Vereinsvertreter (siehe 
Anwesenheitsliste) = 38 Gesamtstimmen 

Der neue Präsident bedankt sich für das Vertrauen und hoffte auf eine gute Zusammenarbeit und 
bittet um Verständnis und um Geduld, da sich der neue Vorstand erst finden und sich einen 
Überblick über die anstehenden Aufgaben verschaffen muss. Jegliche Unterstützung seitens der 
Mitglieder ist herzlich willkommen. 

  



Top 14 Anträge  

2 Anträge sind fristgerecht bei der Schriftführerin eingegangen und werden zur Abstimmung 
gebracht 

Antrag Nr. 1 vom Bowling Sport Club Bensheim 08 e.V. „Anzahl der Spiele bis zum Festspielen“    

Michael Reich erläutert den Antrag zu Punkt 16 der Durchführungsbestimmung Liga.                            
Das Für und Wider wird von der Versammlung aus verschiedenen Sichtwinkel thematisiert, die einen 
befürchten, dass es so weniger Mannschaften werden, da sie davon abhängig sind, dass man lange 
und oft in den Mannschaften wechseln kann. Das ist nicht mehr möglich, wenn die Anzahl der Spiele, 
nach denen der Spieler nicht mehr in eine parallel- bzw. untere Liga wechseln kann, verringert 
werden. Dies könnte zur Folge haben, dass weniger Mannschaften für die Ligasaison melden werden.  

Für den Antrag spricht, dass die Anzahl der Mannschaften pro Liga von acht auf sechs verringert 
wurde und dadurch sich mehr Möglichkeiten ergeben, taktisch zu handelt. Dies wird nicht gerne 
gesehen, da man somit mehrere Mannschaften an einigen Spieltag stärken kann. Bereits diese 
wenige Spieltage können dazu führen, dass einer Mannschaft verholfen wird aufzusteigen oder nicht 
abzusteigen.  

Der Antrag wird wie folgt abgestimmt: 18 dafür/ 11 dagegen / 6 Enthaltung und ist somit 
angenommen 

Bei der Auszählung des 1.Antrags kam es bei der 1. Auszählung, zu einer Stimmendifferenz und musste 
wiederholt werden 

 

Antrag Nr. 2 vom Bensheimer Bowling Verein 2020 e.V. „Einsatz von 3 Damen in den Mixed-
Mannschaften, der 3 untersten Herrenligen zuzulassen“     

Auch hier wurde der Antrag vom Verein erläutert, da dieses Thema aber schon mehrmals beantragt 
wurde, konnte die Versammlung sich auf die wiederkehrenden Diskussionsgrundlagen berufen.   

Der Antrag wurde wie folgt abgestimmt: 7 dafür/ 26 dagegen /3 Enthaltung und ist somit abgelehnt 

 

Top 15 verschiedenes  

Anträge für den Zuschuss zur DM, muss über die Vereine bei Schatzmeister eingereicht werden. Der 
Betrag wird noch bekannt gegeben.  

Ligapreis ist für die Saison festgelegt. Ab der nächsten Saison wird es wahrscheinlich einen höheren 
Preis geben. Einige Hallen haben dies bereits signalisiert. Der Sektionspräsident und der 
Sektionssportwart werden das Gespräch mit den Hallenbetreibern suchen und die neuen 
Konditionen erfragen. Ferner werden weitere Hallen angefragt, ob Sportbowling möglich ist.   

Junioren DM findet dieses Jahr in Langen vom 25.-28.April statt. 

Die Idee eine Hessenmeisterschaft für die Jugend/Junioren durchzuführen soll untersucht werden, 
damit die Jugend und Junioren eine eigene Veranstaltung haben und nicht bei den Aktiven spielen 
müssen.  

Für die Durchführung des Vereinspokals wurden zwei Vorschläge unterbreitet. Ein Vorschlag wurde 
von einer Arbeitsgruppe vorgestellt, der andere Vorschlag vom Sportausschuss. Diese Vorschläge 



wurden auf der Homepage veröffentlich, damit sich die Vereine Gedanken machen konnten, wie der 
Vereinspokal ausgestaltet werden soll. 

Beide Vorschläge wurden in der Versammlung kurz vorgestellt und abschließend um eine 
Meinungsabfrage erbeten. 

Vorschlag 1: hier wird der Vorlauf im normalen Modus gespielt, Halbfinale und Finale dann im Baker 

Vorschlag 2: Die Anzahl der Teilnehmer wird reduziert, momentan auf 12 Männer- und 6 Frauen 
Teams, da durch kann dann der Vereins Pokal nach normalen Spielsystem gespielt werden. Sollten 
mehr Mannschaften melden, wird eine Vorrunde gespielt, um auf die benötigte Anzahl von 
Mannschaften zu kommen. 

Meinungen zu den Vorschlägen 7 für den 1. der Rest zum 2. Vorschlag 

Von den anwesenden Mitgliedern kam die Idee, dass man Abstimmungen zu verschieden Themen, 
als digitale Abstimmung über z.B. die HKBV-Homepage macht. Der Sektionspräsident findet die Idee 
gut, lässt aber zu bedenken, dass sich die Verbandshomepage in einem desolaten Zustand befindet. 
Dies ist nicht mehr eine zeitgemäße Vorstellung des Verbandes, wie man es sich vorstellen kann.  

Es wird noch angebracht, dass man über die Konstellation in der Damen Liga nachdenken sollte. 
Momentan ist eine Liga in 2 x4 Mannschaften aufgeteilt, dieses führt nur zu verlängerten Spielzeiten, 
da die Bahnen auch unter den beiden Ligen geteilt werden. Vorschlag hier zu eventuell die 
europäische Spielweise einzuführen, so wechseln die Mannschaften auch nicht ständig auf das 
gleiche Bahnpaar. 

 

Sitzung Ende 17:30 Uhr 

 

13.02.2024 N.Schrank     

 


